
令和６年度地区別ミーティング回答事項の対応方針調書(西大村地区)

番号 質問項目 内容 回答 回答者 担当課 対応方針

1

長崎空港にお
ける自衛隊・海
上保安庁の施
設利用につい
て

①特定利用空港に指定されたことによる「利便性の確保」とは何な
のか。
オスプレイの施設が佐賀にできれば、2，3回の訓練では済まない
と思う。騒音もあるので、調べてもらいたい。
②騒音センサーを設置してもらいたい。

①特定利用空港においては、民生利用（民間飛行機の利用）を主
とし、訓練等にも提供するというものです。滑走路の延長やエプロ
ンの整備等の現在長崎空港で行われている事業を促進することに
より、「利便性の確保」等がなされると聞いています。オスプレイに
ついて個別には聞いておりませんが、騒音等については状況を確
認しながら必要に応じ、国に要望等行ってまいります。
②海自大村航空基地周辺の騒音等の問題について、近隣の古賀
島西町内会と九州防衛局、市、海自大村航空基地、県の防災ヘ
リ、警察等の関係団体で毎年1回協議会を開催しており、毎年騒音
数値（デシベル）を計測しています。協議会において、センサーの
有効性についても議題にしていきたいと思います。オスプレイにつ
いては、過去に長崎空港に1回非常事態での着陸はありました。こ
こ2年でも海自大村航空基地にも飛来したことがあり、その際は防
衛省からは事前に連絡をもらい、市民の皆様にもSNS等を通じて
早目にお伝えするようにしていますので、今後もそのようにしてま
いります。

①企画政策部長
②市長

企画政策課
①企画政策部長回答のとおり
②市長回答のとおり

2

長崎空港にお
ける自衛隊・海
上保安庁の施
設利用につい
て

自衛隊（海自大村航空基地）の滑走路の拡張はないと考えていい
か。

自衛隊の滑走路はそのままです。今回の件は長崎空港の特定利
用空港指定になります。防衛省と国土交通省と海上保安庁が指定
しており、自衛隊として長崎空港を今後色々な形で利用することは
あるかもしれません。

市長 企画政策課 市長回答のとおり

3

大村市ポータ
ルアプリ「おむ
すび。」及びデ
ジタル地域通
貨「ゆでぴ」に
ついて

町内会では、誰も入っていない。スマホはあってもやり方が分から
ない。説明するいい方法を考えてもらいたい。

公民館等にお集まりいただき、ご連絡いただければ、地域に出向
いてダウンロード等をサポートします。

企画政策部長 デジタル推進課 企画政策部長回答のとおり

4
農地が減って
いることについ
て

大村市で現在、人口が増加しアパートが増える一方、田や畑がな
くなっていっている。どれくらいまで自給自足を下げているのか聞き
たい。市として最低どのくらいの農地を残す計画なのか。

食料自給率（カロリーベース）は、全国平均で38％、市独自は不明
ですが、長崎県は41％です。市内でも農地が減っていますが、市
において国の農振法に基づいて農業振興地域整備計画を策定し
ています。現在は市内の農業振興地域内の面積の約4割が農用
地面積となっており、これを維持するよう様々な施策に取り組んで
います。

産業振興部長 農林水産振興課

　市内の農業振興地域内の面積の約4割が農
用地面積となっており、これを維持するよう、
様々な施策を実施しており、その一つとして、地
域計画の策定にも取り組んでおります。
　この地域計画では、地域の農業者の方と話合
いを行い、農地ごとに将来の受け手をしるした、
目標地図を作成し、守っていく農地の確認を
行っています。

5 農地について
郡川から下（平地）は野菜地帯、上（中山間地域等）は水田や果樹
地帯になっている。平地にアパートを建てられると野菜地帯がほと
んど消えることになるが、どう考えているのか。

平地部分の多くが農振地域外であり、そこが宅地に変わってきて
いると思いますが、まずは農振地域内の目標としての農地をしっ
かり保全をしていくことが重要だと思っています。

産業振興部長 農林水産振興課 産業振興部長回答のとおり

7
歩道用側溝蓋
の改修につい
て

桜ヶ原中学校入口からヤマト運輸（株）大村今津宅急便センターま
で伸びる歩道用側溝蓋について、経年劣化により一部不安定な箇
所が見られ歩行者の通行に危険があるため、改修の検討をお願
いしたい。

市道原口古賀島町線の歩道用側溝蓋に不具合な箇所があるよう
ですので、まずは現地を確認し、今年度以降、危険性の高い箇所
から改修を実施していきたいと考えています。

都市整備部長 道路整備課 都市整備部長回答のとおり

6
花壇の管理に
ついて

西大村本町にある花壇について、国道の一部で、国有地と聞いて
いる。これまで町内会で管理を行ってきたが、住民も高齢化し、毎
月1回の花壇整備に困惑している。町内会と国とは直接話し合い
ができないので、市から国に対し、歩道にするか東屋（あずまや）
を整備し休憩所にすること等、要望してもらえないか。

再度町内会から今後の管理方法等についてお話を伺ったうえで、
国と協議して行きたいと思います。

都市整備部長 道路管理課 都市整備部長回答のとおり
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番号 質問項目 内容 回答 回答者 担当課 対応方針

8
中央小学校
プールのトイレ
について

精霊流しの際に中央小学校プール横のトイレを借用しているが、
老朽化しており水が出ない箇所やドアが破れている箇所がある。
早急に改修工事が必要と思われるので、現地を確認してほしい。

現地を確認して対応します。 教育次長 教育総務課
現地で確認された故障箇所について、令和６年
中に修繕を行います。

9
市道整備につ
いて

西大村本町の教会の裏通りは30年ほど前の側溝工事の結果きれ
いになったが、当時から要望していたドンキホーテの裏の通りは、
そのままになっている。一部は通学路となっているが、側溝蓋の隙
間が広く、昨年度も小学生が3名転倒し膝をすりむいている。いつ
になったら整備してもらえるのか。

今年度中に側溝蓋の改修とグリーンベルトの設置、側溝の浚渫
（しゅんせつ）を行う予定です。現在設計作業中ですので、しばらく
時間をいただきたいと思います。

都市整備部長 道路整備課 都市整備部長回答のとおり

10
地区のスポー
ツ大会につい
て

地区のスポーツ大会について、熱中症等の心配があり看護師を配
置したいが、地区の予算がなく配置ができない。市から看護師の
派遣をお願いできないか。

市民スポーツ大会の地区大会については市内8地区の町内会等
に委託している現状ですが、金額も含めて今後検討したいと思い
ます。令和6年度については既に各地区に委託料を払っている状
況であり、できればその中で対応していただきたいと思います。

市民環境部長 スポーツ振興課 市民環境部長回答のとおり

11

レジごみ袋とし
あわせ循環コ
ミュニティにつ
いて

①昨年説明された「レジごみ袋導入実証事業」について、店舗には
あったが買っている人を見たことがないが、どういう効果が出たの
かを教えてほしい。
②昨年説明された「しあわせ循環コミュニティ」について、今年はア
プリの話ばかりで、この名称はどこにもないが何故か。また、アプリ
をどの位の人が入れて、これまで実際に人と人をつないでいる例
がどの位あるのか。

①レジごみ袋について、令和5年9月から半年間16,000枚作製販売
し、ほぼ完売しました。その後事業者にアンケートを行った結果、
販売したいとの声が47の事業者からありました。8月お盆過ぎ頃か
ら今年度10万枚の販売を予定しています。
②「しあわせ循環コミュニティ」の名称は事業名として継続してお
り、この事業の中で「ゆでぴ」と「おむすび」を作りました。昨年度に
基盤ができたので、今年度はサービスを乗せて事業として継続し
ていきたいと考えています。ダウンロード数については、7月末時
点で、おむすびが5,367件、ゆでぴが8,693件になっています。助け
合い共助サービスの登録数は57名ですが実施は0件となっていま
す。今後ファミリーサポートセンターを始める中で、共助サービスを
使える仕組みにしていきたいと考えています。

①市民環境部長
②企画政策部長

①環境センター
②デジタル推進
課

①市民環境部長回答のとおり
②企画政策部長回答のとおり

12
新大村駅の公
園について

昨年度の質問回答の中で、「新大村駅前の公園を防災機能を有す
る公園として整備する計画を進めている」と書いてあるが、近年暑
くなり渇水の状況が増えてきているように思う。東南アジアの渇水
対策として、福岡の企業と九大が共同開発した浄水機能を有する
雨水地下タンクがあるようだ。.非常時の水対策として検討してはど
うか。

現状として市内の水の必要量のうち、半分をダムの水、もう半分を
地下水で賄っています。雨水の貯水によるものや海水の淡水化に
よるもの等の方法がありますが、コストの問題等も含めて今後研
究させていただきたいと思います。

上下水道事業管
理者

上下水道局 上下水道事業管理者回答のとおり

13
地下水のポン
プ場について

大村市の地下水のポンプ場が海水が入って使えない所が出てい
ると聞いている。富の原の浄水場が時期により水をポンプで汲み
出して側溝に捨てているが、それを畑の水等に使用することはで
きないか。

海の近辺にある井戸は地下水を吸い上げすぎると塩水化してしま
うため、休ませている水源があります。市の水源かどうか、場所を
確認させてください。

上下水道事業管
理者

上下水道局

8/13に質問者と立会し、富の原第3水源である
ことを確認のうえ、状況を説明した。水利用につ
いては、工事が必要となるため、早期対応は困
難であることをお伝えした。

14
ゾーン30につ
いて

町内会のエリアにゾーン30の区域がある。直線道路や少し幅員が
ある道路はスピードを上げて通行する車が多く、夏休みに入り子
供達も怖いという声も聞く。地域でも知らない人が多いので、もっと
広く知ってもらい安全対策に努めてもらいたいが、取組等の考えに
ついて聞かせてほしい。

①ゾーン30は、市内で７箇所あります。改めて警察とも相談しなが
ら周知を行っていきたいと思います。関係団体にもお願いしなが
ら、子どもたちが安全に登校できるよう取組を進めてまいります。
②ゾーン30に入る道路には、ここからがゾーン30と明示していま
す。これ迄の表示が小さく分かりにくいとのご意見もありましたの
で、今後引き直しの際は分かりやすく表示したいと思います。
③子ども議会でも意見がありましたので、広報紙で周知を行いた
いと思います。再度、PTAや教育委員会と連携して進めてまいりま
す。

①総務部長
②都市整備部長
③市長

①安全対策課
②道路整備課

①総務部長回答のとおり
②都市整備部長回答のとおり
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15
町内会加入促
進について

町内会で転入者に対し加入勧誘に回っているが、市としてどのよう
に加入を促進していくか案があれば教えてほしい。市として現状ど
のような取組をしているのか。また、（加入促進）チラシの文章が多
いので、他の市町村の様式を参考に分かりやすくしてほしい。

市民課において、市内に転入された方や市内で転居された方に対
し、町内会加入促進チラシをお渡ししています。それに加え、町内
会長名やその連絡先を記載した加入申込書をお渡しし、ご本人の
情報を記入され切り取って町内会長に提出していただければ加入
できるようにしています。また、市長と町内会長会連合会会長と一
緒に自衛隊や大きい事業所には、直接出向いて加入のお願いに
行っています。
チラシについては、今回のご意見を踏まえ、町内会長会連合会に
相談しながら作成したいと思います。

市民環境部長 地域げんき課 市民環境部長回答のとおり

16
ライフジャケッ
トについて

子供の水難事故防止のため、教育委員会から学校側にライフジャ
ケットの使い方等を伝達してほしい。可能であれば貸し出し等も考
えてほしい。

①学校側として水難事故がないように、夏休み前にはPTAと協力
しながら救命救急講習を行っておりますので、ライフジャケットの周
知も行いたいと思います。
②昨年度からL&Sおおむらのご協力と大村ボートの協賛により「子
どもたちにライジャケを！」との大きな幟（のぼり）を作成し、子供達
が遊びに行くような松原海水浴場、山田の滝、砂防公園、郡川
かっぱ広場にシーズン中に設置しています。今年度も追加設置す
ることとしています。ボートレース大村等のイベントを通じて、今後
もしっかり啓発していきます。

①教育政策監
②市長

学校教育課 教育政策監、市長回答のとおり

17
町内会加入促
進のぼりにつ
いて

町内会加入促進の幟（のぼり）をもらえないか。 のぼりの在庫がありますので、出張所を通じてお渡しいたします。 市民環境部長 地域げんき課
市民環境部長回答のとおり
出張所を通じて配布済です。


